

Faint, illegible text, likely bleed-through from the reverse side of the page.

CONL. JOSE VICENTE VILLADA



CONL. JOSÉ VICENTE VILLADA.



---

## ESTADO DE MEXICO

---

Lleva el nombre de la Capital de la República el Estado que va á ocupar ahora nuestra atención.

Antiguamente era superior en extensión á todos los demás; pero desde que se le ha ido segregando gran parte de su territorio para formar nuevos Estados, como Hidalgo, Morelos y otros, ha quedado reducido á los límites que hoy tiene demarcados por la Carta fundamental y comprende una área de 1,416 leguas cuadradas.

Este Estado tiene también sus glorias y sus recuerdos históricos, porque en este privilegiado suelo de la República, no hay pueblo, no hay ciudad, selva, ni montaña, que no haya servido de teatro para las hazañas de nuestros antepasados y las épicas luchas contemporáneas.

Ostenta orgulloso ese Monte de las Cruces, en donde, sobre el indestructible monolito, el Cura Hidalgo celebró el sacrificio de la misa ante una muchedumbre reverente, sumida en religioso silencio.



Quién viera á esas turbas arrodilladas, baja la vista, é inclinada la faz ante el ara de piedra y en presencia del sacerdote que oficiaba, debiera figurarse, que más bien que un ejército, más que un pueblo sublevado contra el poder de sus dominadores, era una tribu de raza degenerada, que humillaba la frente hasta el polvo á los piés del sacerdote hebreo.

Pero nada; aquellos no eran hombres, eran leones de la montaña que encadenaban su furia á influencias de su fé sencilla y pura, para pedirle al Rey de los Ejércitos, al Redentor de esclavos y miserables, el triunfo de su libertad.

El cielo escuchó su plegaria; el espíritu de Dios sopló sobre aquellas masas; infundióles su aliento, y como el rayo que aniquila, les dió poder y fuerza para reducir á la nada á los ejércitos del Gran Dominador.

Ondeaba el viento el estandarte de los libres con la preciada imágen de la Virgen india aparecida en el Teyeyac; brillaban á los rayos del Sol, las espadas de Allende, Aldama y Abasolo; la artillería de los realistas hacia estragos en las filas de los insurgentes, que en su candor pretendían tapar la boca de los cañones con sus sombreros de paja. Todo era allí carnicería y desolación; pero Dios había decidido del triunfo.

Allende con un puñado de valientes, se arroja sobre las piezas; las quita al enemigo, é infunde el espanto en las filas contrarias que corren acobardadas en precipitada fuga por las escabrosidades de la montaña.

Ese gigante de piedra tiene algo de sagrado, porque él sirvió como ara sacrosanta en donde se derramó la sangre inocente de un mártir y la de un batallador de la Reforma, Melchor Ocampo y Santos Degollado.

¡Sombras ilustres; desde lo alto de esa cima, inmenso

pedestal en que debemos celebrar nuestro apoteosis, velad incesantemente por la libertad y la dicha de esta patria querida, por quien disteis vuestra existencia.....!

Se divide el Estado de México para su Gobierno y régimen interior, en quince Distritos que formaban partidos antes de la formación con parte de su territorio, de los Estados de Hidalgo y Morelos.

Estos distritos son: Toluca, Tenango, Ixtlahuaca, Lerma, Villa del Valle, Jilotepec, Sultepec, Temascaltepec, Tlanepantla, Cuautitlán, Zumpango, Otumba, Texcoco y Chalco, cuyo número total de habitantes es de 599,289, dedicados con preferencia á la agricultura y á la minería.

Su configuración es la que domina generalmente en los terrenos montañosos de la República. Planicies que se elevan sobre sus cordilleras, ricas campiñas, hermosos valles, caudalosos ríos, praderas llenas de flores y perfumados bosques, tales son los atractivos que allí ofrece la naturaleza á sus laboriosos habitantes.

La cordillera del Popocatepelt ó Sierra Nevada, separa á Puebla del pintoresco Valle de México, se eleva á mayor altura, así como el fértil Valle de Toluca se alza sobre el de México por las cordilleras de las Cruces y Monte Alto.

El Valle de Toluca es el más elevado de todos los que se encuentran en el país. Se comunica por el N. con los planíos de Ixtlahuaca y por el Sur con el de Tenango, así como el de México se une hácia el E. con el de Texcoco.

La parte S. O. del Estado es en extremo montañoso y su terreno mineral.

Los Distritos de Temascaltepec y Sultepec, son en los que se encuentran más minas que producen oro, plata, cobre, hierro y plomo. Hay también muy buenas canteras, cal y excelentes mármoles jaspes no explotados todavía.



En los valles de Toluca, Ixtlahuaca, Tenango, y Texcoco, se nota mayor feracidad en los terrenos, los cuales producen abundantísimas cosechas de trigo, maíz, frijol y en general toda clase de cereales.

La propiedad rústica del Estado se calcula en..... \$18.401,395, 95 cs., y la urbana en \$4.637,100 66 cs.

Posee más de veinte minerales, con cerca de 130 minas en explotación, veinte y tantas haciendas de beneficio, tres fundiciones de hierro, cuatro fábricas de tejidos de lana y algodón, como treinta fábricas de aguardiente, dos de cerveza, cuyo artículo está reputado como el mejor en su clase que se elabora en el país. Tiene también tres fábricas de gaz, una de sal, una de tabacos, dos de vidrios planos, como cuarenta molinos de caña, sesenta de trigo y cinco de aceites.

Las principales montañas con que cuenta, son las que forman la Sierra Nevada entre las que descuellan por su extraordinaria elevación, el Popocatepetl y el Ixtlacihuatl, cubiertas de nieves perpetuas en sus cimas: el Telapón, el Ajusco, el Monte de las Cruces, Monte Alto, Monte Bajo, las Sierras de Guadalupe, Cerro Gordo en Teotihuacán, los Cerros de Chiconautla y Paula, los de Jalpan y el Sincoque en Zumpango y Huehuetoca.

El Nevado de Toluca, notable, porque sus capas geológicas entre las cuales se han encontrado esqueletos de elefantes en las cercanías de Almoloya, revelan que su apagado cráter, ha estado en ignición en épocas remotas ocasionando terribles cataclismos; pues que se ven las huellas de sus espantosas erupciones en vetas de lava petrificada hasta las costas del Pacífico.

Tenemos además las Sierras de Sultepec, Temascaltepec, Zacualpan, Namititla y la Goleta.

De sus ríos, el más caudaloso es el de Lerma que tiene

su origen en la Laguna del mismo nombre; pasa por Ixtlahuaca, toca los límites del Estado de Querétaro, atraviesa los de Michoacán y Guanajuato, para ir á desaguar á la Laguna de Chapala, y volver á salir y formar el río Grande de Santiago ó Tololotlán en Jalisco.

Posee también los ríos Cutzamala, Macusegue, Desagüe, Cuautitlán, Tula, Tapalollo y Texcoco.

Sus lagos son: Chalco, Xochimilco, Texcoco, San Cristóbal, Xaltocan, Zumpango y la Laguna de Lerma,

Su más importante población, es la ciudad de Toluca, capital del Estado con una población de 20,000 habitantes.

Con el nombre de Tollocan ó sea lugar de *tules*, fué fundada dicha ciudad por los Matlaxinca.

Contiene calles muy limpias y rectas que presentan muy bonito aspecto.

Entre las cosas más notables que tiene, son: un hermoso portal, un elegante teatro, el Palacio del Gobierno, varias plazas públicas, un bello jardín, una alameda, un colegio científico y regulares hoteles.

Hay otras poblaciones más ó menos importantes como Tenango, Tenancingo y en general casi todas las cabecezas del Distrito.

El día 4 de Septiembre de 1882, se inauguró entre esta capital y la del Estado, el pintoresco ferrocarril de la Compañía del "Nacional Mexicano." Este camino es una de las mejores y más hermosas obras de arte, de esa vía ferrocarrilera.

Además de los espléndidos panoramas que se presentan á la vista, se admiran aéreos y atrevidos puentes de fierro que salvan inmensas profundidades y abismos, curvas, túneles y descensos rápidos, que todo junto, hace la delicia del viajero que asciende ó desciende por esas grandes eminencias de granito.